

En Orense, al mes, una peseta. Fuera, al trimestre, 3 ptas. Extranjero, semestre, 9.

Pago anticipado

OFICINAS:
Progreso, 42, bajos

EL MIÑO

DIARIO LIBERAL

DEFENSOR DE LOS INTERESES LOCALES Y REGIONALES

Orense 23 de Julio de 1899.

á precios convencionales

Todo anuncio satisfará el impuesto y recargos que prescriben las leyes.

OFICINAS:

Progreso, 42, bajos

Núm. 224.

AÑO 2.º

Á LA FUERZA AHORCAN

Esto es lo que le sucede al Gobierno después de tanta intransigencia y de arrogancia tanta por parte de los señores Silvela, Villaverde, Polavieja y demás ministros neo-conservadores encargados de nuestra regeneración.

Las minorías firmes en su puesto, no han cedido en su patriótica actitud; quien ha tenido que ceder y transigir, sino voluntariamente, á la fuerza, ha sido quien amenazó arrollar á las oposiciones con el peso de la mayoría, quien declaró que tendría las Cortes abiertas todo el verano hasta que se aprobasen los presupuestos, quien dijo ante el Parlamento que al fracasar los proyectos económicos del Sr. Villaverde se consideraría fracasado todo el Gobierno, quien, en fin, de transacción en transacción no ha tenido más remedio que pasar humildemente bajo las horcas caudinas para prolongar hasta Octubre ó Noviembre una vida vergonzosa y humillante.

De derrota en derrota el Sr. Silvela se vió en la dura alternativa de dimitir ó de aceptar la fórmula de las minorías, resultado que debió de preferir como hombre de Gobierno y jefe de partido para ceder espontáneamente desde un principio, y no quedar al fin y á la postre en la desairada situación á que le han traído sus desaciertos y las intransigencias de sus compañeros de Gabinete.

Aprobado el proyecto de arreglo de las Deudas se suspenderán por dos ó tres meses las tareas parlamentarias, consagrándose los ministros durante este interregno á la reorganización de los servicios y al estudio de las economías que han de introducirse en los presupuestos.

Si hemos de juzgar por lo hecho hasta ahora, la nueva obra del Gobierno promete ser abundante en deficiencias y en conflictos, pues los indicios y anuncios oficiosos que ya circulan por la prensa no pueden producir otro resultado y seguro es que alguno de los proyectos en cartera han de levantar enérgicas protestas.

Para llevar á cabo cierta clase de supresiones, como la reducción del número de provincias, se requiere un estudio detenido y concienzudo; se necesitan condiciones que no reconocemos en el Sr. Dato como político, ni como hombre de ciencia; es preciso que no se atiendan recomendaciones ni influencias, ni prevalezcan las intrigas de los grandes caciques, y esto es lo que seguramente no ha de dejar de suceder porque ya tenemos la dolorosa experiencia de lo que son y de lo que valen la moralidad, la sinceridad, la rectitud y la alteza de miras de los actuales gobernantes.

Igual clamoreo levantará la supresión de las Audiencias territoriales, pudiendo asegurarse que muy pocas han de ser las economías que se realicen con estas dos reformas y muchos y muy graves los perjuicios, pues resultarán indudablemente quebrantados respetables intereses que se han venido creando en las localidades en

donde se lleven á cabo dichas supresiones, y los servicios sufrirán honda perturbación.

A nuestro humilde entender otro camino es el que debe seguirse y bien claramente lo han indicado las Cámaras de Comercio y respetables y experimentados políticos que se han hecho eco de la opinión.

Rebájense los sueldos de los gobernadores á 6.000 pesetas, hágase lo mismo con todos los altos funcionarios de la magistratura, redúzcase el personal á lo estrictamente necesario, y seguro es que las economías obtenidas han de igualar, sino superan á las que se obtengan suprimiendo ciertos organismos sin cuenta y razón, ó arrojando palo de ciego para que el presupuesto de éste ó del otro departamento ministerial aparezca rebajado.

Esto no es lo que pide la opinión pública ni las minorías parlamentarias; piden orden, concierto y detenido estudio en todos los gastos é ingresos, y de no proceder así, seguramente serán rechazados en Octubre, como ahora lo han sido, los proyectos que el Gobierno presenta á las Cortes.

Da severa lección puede servir al Sr. Silvela y á sus compañeros el resultado alcanzado con sus absurdos proyectos, sus arrogancias é intransigencias, no debiendo olvidar que de seguir por ese camino, se verá por segunda vez en el caso de dimitir ó transigir, porque no le quepa duda alguna: "á la fuerza ahorcan," como dice el adagio.

Orense.

La Virgen de la Antigua

(TRADICIÓN)

El día 10 de Octubre del año 1506 celebróse en Sevilla con toda pompa el acto solemne de colocar la última piedra que cerraba el cimborrio ó linterna de la Catedral, dándose así por terminadas las obras del grandioso templo.

Vistasas banderolas de brillantes colores flameaban sobre las bóvedas y cornisas; ricos paños de oro y seda pendían de las agujas y balaustres que remataban la esbelta fábrica, y tapices magníficos cubrían las alturas del nuevo templo, en cuya cúspide alzábase, sobre resplandecientes telas orientales, la gigantesca cruz de concha y cedro del Líbano, que, como símbolo augusto de la religión cristiana, coronaba aquel prodigio arquitectónico, aquella sublime melodía de piedra, que, como himno glorioso de las obras humanas, alzaron en Sevilla las generaciones católicas al Rey de los Reyes y al Dios del Universo.

Las doscientas treinta campanas distribuidas en las iglesias de la ciudad anunciaron á las once de aquel día con un alegre repique el comienzo de la ceremonia, y el pueblo, apiñado en los cuatro frentes del templo, contemplaba absorto la gallarda magnificencia del edificio, cuyas líneas armónicas se recortaban majestuosas en el fondo celeste del cielo andaluz, bañándose en el dorado ambiente de un tibio día de Otoño, iluminado por un sol clarísimo y perfumado con mil esencias, que el aire, en ráfagas suaves, traía de la próxima vega.

D. Juan de Guzmán, duque de Medina-Sidonia; D. Enrique de Enrique, D. Fernando de la Torre, deán de la nueva iglesia, y D. Luis Ordóñez, canónigo de la misma, seguidos del Cabildo con sus ministros, música y demás acompañamiento, en el que figuraba la primera nobleza de Castilla y Andalucía, subieron á lo más alto de las obras por andamijos y escalina-

tas hechas *ad hoc*, y una vez en la cúspide de la gran linterna central se dió por terminadas las obras de treinta lustros, colocando el duque de Medina-Sidonia la piedra que cerró la cúpula, mientras las campanas repicaban alegres, las músicas entonaban himnos de alabanzas al Altísimo, el incienso se elevaba en perfumadas nubes, las preces subían hasta el cielo y el pueblo, regocijado, cantaba el *Te Deum* en acción de gracias al Señor.

Puesta la última piedra, organizóse procesionalmente la comitiva para el regreso á la capilla de la Antigua, donde debía cantarse la misa en acción de gracias; y cuando la religiosa Congregación desfilaba por las azoteas del templo coronadas de chapiteles, prismas y torrecillas de pulimentada piedra; cuando entre los esplendores de luz y en medio de conmovedoras aclamaciones iba á comenzar el descenso al templo, uno de los asistentes, el deán de la nueva iglesia D. Fernando de la Torre, resbaló en el borde de una claraboya y cayó á la iglesia desde una altura de más de sesenta varas.

Todos los presentes lanzaron un grito de horror, y la procesión quedó interrumpida durante algunos minutos, hasta que las voces de: *Milagro! Milagro!*, que subían desde la iglesia, llena de fieles, sacó de su estupor á la comitiva, que continuó descendiendo por las escalinatas sin perder su solemne compostura y penetró en el templo, donde se ofreció á sus ojos un espectáculo de imponente grandeza, de conmovedora sublimidad.

El pueblo, prosternado, escuchaba en éxtasis místico la oración que el mismo deán, señor de la Torre, dirigía á la sacrosanta imagen de la Virgen de la Antigua en acción de gracias por haberle sacado sano y salvo de aquel terrible percance. En el instante de caer se encomendó á ella, y la excelsa señora hizo el milagro de que llegara ileso hasta el suelo y de que en su caída no cogiera á ninguna de las personas que llenaban el templo, sin dejar libre un sólo palmo de terreno, á cuyo efecto el cuerpo del deán vino á caer precisamente sobre el pedestal de una Cruz que se alzaba ante el altar de la Virgen, quedando abrazado á los pies del Crucificado, desde donde proclamó la evidencia de aquel milagro, y con frases entrecortadas por los sollozos, dió gracias á María Santísima.

De esta manera portentosa, la dedicación del magnífico templo, la fiesta de inauguración de la basilica hispalense, quedó solemnizada por un milagro, cuyo recuerdo será eterno, como eterna la vida espiritual y como son imperecederas las glorias de la Virgen, Madre del Redentor del mundo.

Todavía, á principios de este siglo, veíase cerca de la gótica verja que cerraba el altar de la Antigua, una tosca cruz de madera, á cuyo pié se distinguía, medio borrada ya por la acción del tiempo, una inscripción grabada allí, por acuerdo del Cabildo, en memoria del prodigio; y todavía, entre las mil poéticas tradiciones sevillanas que en la hermosa ciudad del Guadalquivir se cuentan, figura el milagro que el pueblo todo presenció cuando se puso la última piedra en la santuosa Catedral.

**

Recortaba ya la Catedral hispalense sobre el diáfano azul sus prismas de filigrana, sus saladas grecas y sus esbeltas agujas, cuando acaeció en la propia Sevilla otro hecho milagroso relacionado también con la maravillosa obra arquitectónica levantada á Dios como himno sublime de tres generaciones de cristianos.

Entre las cuadrillas de picapedreros que daban forma á los bloques destinados á la obra, uno de los trabajadores pasaba las horas de labor haciendo toda clase de profecías contra la ya cercana terminación del templo, y anunciando que éste no se vería concluido en los siglos de los siglos, pues llegaría á faltar la piedra en todas las canteras de la región antes de que la cruz cristiana alzara sus brazos sobre la linterna de la cúpula.

Las blasfemias del picapedrero llegaron á ser tan horribles, que sus compañeros de trabajo no pudieron por menos de denunciarle á sus superiores, y éstos elevaron la queja al Santo Tribunal de la Inquisición, que formó proceso al hereje y blasfemo, condenándole á prisión indefinida en los calabozos de aquel Tribunal.

Y la prodigiosa iglesia siguió elevándose más cada día, gallarda y esbelta, hasta que llegó á su feliz terminación, y se celebró el aconteci-

miento con la pompa y magnificencia que ya hemos relatado.

La Inquisición, en un rasgo de misericordia hacia el blasfemo, que purgaba en lóbrego calabozo sus atroces heregías, quiso buscar la conversión del picapedrero, y acordó sacarle aquel día á la calle, para que oyese, amarrado á una argolla sujeta á los muros de la prisión, las alabanzas que todo Sevilla dedicaba á la Virgen de la Antigua, patrona de aquel templo, por haber permitido que las obras del mismo llegaran á su fin.

Hombres, mujeres y niños rodeaban al hereje, invitándole á la retractación y al arrepentimiento, y mostrándole, al través del espacio, las primorosos labores que remataban la obra; pero él, cada vez más entregado á horribles exaltaciones aumentaba sus blasfemias y seguía afirmando que faltaría piedra para terminar la Catedral.

Cuando más atroces eran sus palabras y más espantosas sus blasfemias, los que le miraban vieron con horror que su cuerpo adquiría la rigidez del granito, que sus facciones quedaban como petrificadas en una horrible mueca, y que sus frases se apagaban entre unos labios que acababan de adquirir la marmórea dureza de la piedra que había servido para levantar el templo.

Provisionalmente se trasladó el Santo Tribunal al sitio del prodigio, y allí mismo se comprobó que el blasfemo aquel había dejado de ser hombre para convertirse en piedra.

Los archivos de la Inquisición guardaban la crónica en que se consignó el milagro, y todavía, á principios de este siglo, se veía en la calle del Hombre de Piedra la tosca imagen de aquel miserable que creyó imposible, por falta de material, la conclusión de la basilica hispalense, y que el día en que terminó la obra vino él mismo á aumentar con la piedra de su propio cuerpo el montón de informes sillares que habían sobrado del suntuoso edificio.

DIEGO JIMÉNEZ PRIETO.

De agricultura

¿Los gorriones son perjudiciales á la agricultura?

Los ingleses no están conformes con respecto al índice en que deben figurar los gorriones, pues mientras algunos labradores los tienen declarada guerra sin cuartel, otros los defienden, considerándolos beneficiosos para el campo, y trabajan con el Gobierno para que desaparezcan del catálogo de aves dañinas y los ampare más que hasta aquí la ley protectora de animales y plantas.

Uno de los medios que los enemigos de los gorriones emplean para destruirlos es el siguiente:

Desparramar por los sitios visitados por los pájaros, granos de trigo remojados durante dos horas en aguardiente azucarado.

El gorrion tiene, entre otros defectos, el de borracho, y se precipita sobre el grano, que devora con deleite y le pone en estado de no poder volar, cayendo como una bola, después que se cansa de hacer eses.

Mientras duerme la mona nada más fácil que recorrer el campo recogiendo las pobres víctimas.

VARIEDADES

Procedimientos para acostumbrar á los perros á la escopeta

Se ha recurrido á varios procedimientos para acostumbrar á los perros á la escopeta, algunos de los cuales son muy brutales, otros, aunque un poco menos exagerados, tampoco responden á lo que una buena práctica exige del cazador verdaderamente experto, y en demostración de que esto es cierto vamos á concretar cuales son las buenas prácticas

que deben emplearse para amaestrar un perro de caza.

Lo primero que debe procurarse al coger cualquiera de estos animales, sean de la raza que quieran, es ganar su cariño y confianza, y esto sólo se consigue empleando con ellos procedimientos de dulzura, pues el perro suele resultar de ordinario tan extremado en el cariño hacia quien le considera, como prevenido contra quien le maltrata.

Hay que revestirse de paciencia para simular que saben tolerarse las torpezas que el animal pueda cometer en el aprendizaje á que se le somete.

Muchas veces, perros que educados con acierto hubieran prestado excelentes servicios en las faenas de caza, se hacen inservibles porque en los primeros días se les da un trato inconveniente.

El perro de caza conviene, á ser posible, que lo amaestre el mismo dueño, pues resulta muy agradable el ver que nuestras propias enseñanzas tienen una aplicación provechosa.

Lo mismo sucede con la educación de un animal que con la de un ser viviente. Teniéndolos siempre desde pequeños á nuestro lado, su inteligencia se desarrolla y pronto aprenderá lo que tiene que hacer; pero el trabajo será mucho más sencillo si el animal ha sido enseñado junto á animales que sean trabajadores. Este hecho lo vemos claro todos los días. Las crías de los perros que están acostumbrados á vivir en la casa son, por regla general, limpias desde su nacimiento; pero si han sido criadas en perrera son todo lo contrario. Es, pues, fácil de comprender que el perrito que ha salido de padres bien enseñados que el que ha salido de padres mal enseñados y perezosos.

No se puede fijar la edad á que puede principiarse á enseñar á un perro, porque uno puede estar tan adelantado á los cinco meses como otro lo está á los diez

DE TODO UN POCO

Noticias de Marruecos

Los sucesos de Taflete son problema que preocupa grandemente á los marroquíes, porque implica un peligro para la seguridad del trono sheriffiano, hasta el extremo de temerse una intervención extranjera en el Mogreb.

Muley el Hassan dejó al morir nada menos que 80 descendientes suyos.

De ellos había nombrado á uno virey, á otro subjepto supremo del ejército; envió á otros al Sur y á Taflete para que, alejados de la corte, gozasen de los placeres de una vida regalada y no perturbasen el imperio, repartiendo entre ellos una espléndida *muna*. El regalo excitó la codicia y la odiosidad entre los favorecidos. Las kábilas se negaron á pagar impuestos á los hijos del sultán y éstos amenazaron á Muley el Hassan con la revolución.

Para acallar aquellas pasiones, el sultán volvió á colmar de obsequios á sus descendientes y el gobierno cobraba por sí de las kábilas la contribución establecida.

Todo quedó como una balsa de aceite hasta los últimos días del padre de Adde-Azis. El primer ministro Ba-Ahmed-ben-Musa desmembró las antiguas y grandes kábilas, y de este modo, se redujo la talla de los enemigos del emperador y de su gobierno. Pero la supresión de la *muna* á los filais recrudesció la agitación y dió origen á los últimos sucesos de Taflete.

Cree la prensa marroquí que tan pronto como vuelva á los filais la misma espléndida suma de antaño, se restablecerá la paz en aquel territorio.

De la Región

La Coruña.

El capitán general Sr. Lachambre saldrá de La Coruña probablemente el 22 ó el 23 del actual para Villagarcía ó Vigo, desde donde se dirigirá al balneario de la Toja.

Parece que hará el viaje por mar á cualquiera de aquellos puertos en un trasatlántico de los que, conduciendo viajeros para la América del Sur, salen de la Coruña y hacen allí escala.

Acerca del negro detenido en el Ferrol llamado Marcos Vigo nada nuevo se sabe hasta ahora. El niño que le acompañaba, Manuel Payo Pérez, continúa provisionalmente detenido en casa del Sr. Vidal. De la captura se dió cuenta al ministro de la Gobernación.

Hoy celebrará junta la Cámara de Comercio para despachar diferentes asuntos pendientes.

Ha tomado posesión de su cargo en la fábrica de tabacos de esta capital el ingeniero don Bías Fernández Arroyuelo.

En el mercado que anteayer se celebró en el Campo de la Leña se vendió el ferrado de habas blancas á 4'50 pesetas y el de maíz á 4'25.

Santiago.

Hay gran pedido de habitaciones en las fondas y posadas, para las fiestas del Apóstol. Los trenes y coches llegan atestados de viajeros.

El fenómeno de dos cabritas unidas que se expone en el Campo del Inferniño, se comprará vivo ó muerto, con destino á un Museo de historia natural de esta ciudad.

Vigo.

El nuevo Casino de Bayona se ha inaugurado anteayer, habiendo celebrado un sus salones una reunión á la que asistió, además de la colonia veraniega, lucida y elegante representación de las clases distinguidas de esta ciudad.

Es probable se encargue el Padre Boneta del sermón del Cristo de la Victoria.

La gran Prensa

El Español

Señala la irresolución con que viene procediendo Silvela, que abandona por completo su papel de jefe del Gabinete y sumido en perplejidad angustiosa deja que se muestren libérrimas las iniciativas contradictorias de los ministros.

No es el piloto que dirige un barco por mares erizados de escollos y de rompientes. Es la boya que flota á merced del mar y del viento, alejándose unas veces de la playa, aproximándose otras, y sirviendo de refugio á las aves que merodean en el revuelto piélagos.

**

La Información

Considera una corruptela, en principio, que las Cortes se reúnan en época próxima al verano, por la dificultad de discutir razonadamente proyectos que han de regir en I de Julio.

**

El Liberal

Cuando vuelvan á reunirse las Cortes, que pronto se cerrarán por consunción, tendrán que resolver sin levantar mano todos los asuntos pendientes; pues, de lo contrario, el pueblo, harto de sufrir, cortará de un golpe el nudo que aquéllas no desaten.

**

El Imparcial

Nuestra redención está en el trabajo y en la paz, y España estará mejor defendida sin déficit, que con déficit y con cañones. Háganse; pues, reducciones en los gastos y reorganicense los servicios, y cuando no haya déficit podremos tener cañones.

**

Heraldo de Madrid

Si el Gobierno quiere una transacción, debe decirlo lealmente, dejándose de habilidades que ningún resultado han de darle.

Seguir otra conducta es ir al abismo; hablar á diario del *egoísmo* de los contribuyentes y de la *intransigencia* de las oposiciones, es apurar la paciencia de un santo y provocar á la indignación y á la protesta.

**

El Globo

Un Ministerio puede gobernar con más ó menos peligros aferrándose á un programa y siendo intransigente; puede también vivir con vilipendio cuando, á fuerza de transigencias y abdicaciones, se deja llevar por la voluntad de cualquier elemento extraño que imponga su criterio.

Como no se puede gobernar ni vivir es con el procedimiento absurdo que ha adoptado el Sr. Silvela; siendo hoy débil y mañana arrogante; aceptándolo todo en una conferencia para no conceder nada á las veinticuatro horas; rectificándose continuamente y cansando á todo el mundo con entrevistas, que resultan estériles.

A LA MEMORIA DE E. P.

Niña tierna y gentil, Eva inocente, de tus padres encanto y alegría, angélica visión del alma mía, aromática flor, astro esplendente;

¿Por qué la Parca impía, despiadada, implacable, feroz y destructora, quiso nublar tu resplandeciente aurora y hundirte en las negruras de la nada?

Más ¡ay! ¡Perdona, oh Eva, si en mi duelo pude ofenderte; mi dolor profundo no advirtió que tu patria no era el mundo, que eras un ángel y has volado al cielo!

Dios lo ha querido así: ¡bendito sea su sabia y adorable providencia! Bendito el que no mancha su conciencia del mundo vil, en la eternal pelea!

RAMÓN GALUP.

Orense 1899.

Buscando contrata

(DIÁLOGO)

—Hola, Fortunati, muy buenos días.

—¡Oh, mío caro signor! Tanto buono per la mía casa!

—Vengo á pedirte noticias sobre la compañía de fantoches de Cherubini, y á que me recomiendes ó me indiques una persona cuya recomendación sea eficaz.

Estoy desesperado y la situación me obliga á intentar hacer las paces con el famoso empresario.

—¡Ah per Baco! la compagnia molto buona e il negocio molto buono también.

La vossa escelenzia capisca e tene bona nazo.

Per lo che respecta á la recomendazione, io non posso indicare altre mellior che la de la bella é gentile Charitate, una signorina molto amabile e charitative comme le suo nombri.

—¿Te burlas, Fortunati? Cherubine odia al género femenino tanto como á mí, y bien lo demuestra esa compañía formada con machos y exclusión absoluta de hembras, además de otros escesos y persecuciones de que hizo objeto á las *pobres chicas*.

—Aparienza, mío caro; pura ficzione. Il muondo é un theatri e in il theatri, como dice Cherubine, é tutto convenzionale.

De tutta la maniere vossa escelenzia, ¿che classe de papeli desidera desempeñari? Il di charichato, il de traditore, ó il de maestro direttore orchestra?

Isto, si possati venzere la antipatie che vos profesa il signor Cherubini.

—Yo acepto cualquiera. La necesidad apremia.

—Ajál Par les vostres condizione, il de traditore é le melliori.

Ma io pensatò che les vostres amicis de la ánima, les signores Adolfini é Cobianini os donaban, per le poqui, quinientos franquís mensuali per les vostres buenos services; ma per lo che capisco é tutto aparienze, mío caro, pura ficzione. ¡Desengaño terrible!

Ahora bene. Per la liste donata al públque li alter dimanche, la vossa escelenzia non ignora che, par li papeli di traditori, conti le signore Cherubini con alter molto prestigioso, le cavaliere Maximini; de maniere che solamenti será possibile... portar... non, portar, non... dare... non... dare, tampoqui... metter... iso, iso... metter in la mano de vossa escelenzia la batuta dil maestrí direttore.

—Bueno, me conformo, aun cuando yo he perdido hasta el compás; pero la necesidad apremia, amigo Fortunati.

—Bene, bene, mio caro. Io faré tuto le possibile per portar le ánime del signor Cherubini sentimientos di benevolenzia e compassione per vossa escelenzia; ma non descuidate le altre recomendazione, per che la vostra perzonne non é santi di la devozione de li empresarie.

—¿Y estás seguro de que apelando á la influencia de esa señorita, será servido por caridad, aun cuando me falten fé y esperanza?

—Credo que sí; ma espectate á che io parle con le signore Cherubini, e si non da fogio, vossa escelenzia percuere de li aplicarle isa altre ardente mecha al corpo de li empresarie, e con seguritati le trionfo é vostro.

—Pero entonces, como explicas la persecución de que han sido objeto esas *pobres chicas*?

—Desvarios, mío caro; celozía mali comprimitta par un rivali ausenti, e disprescios de la gentile Charitate.

—¡Quien lo diría! Me dejás espampanado

estupefacto y patidifuso. Volveré á saber, pues el resultado de tus gestiones.

—Adío mío caro, é non desesperati. (Aparta.) Tute los pícares son afortunatis, per más che le signore Cherubine, si gosta di la traizione, dispreszia al traditori.

FORTUNATI.

CARTERA LOCAL

Rogamos á aquellos de nuestros suscriptores que cambien de residencia durante la temporada de verano, pasen aviso á esta Administración con objeto de que no dejen de recibir el periódico.

Lamentamos que en nuestro último número se hubiesen deslizado erratas de tanta importancia como las que aparecen en las palabras *prolongado, solar, continúa, ese, hilatio*, en lugar de decir *prologada, solas, continúan, esse, illatio*; de las cuales, así como de otras ligeras faltas, no es responsable esta redacción.

Ayer no ha celebrado sesión la corporación municipal por falta de ediles interinos.

Nos adherimos á la petición de un colega para que se redoble la vigilancia en las orillas del río Miño á fin de evitar repugnantes lecciones de inmoralidad.

Hemos tenido el gusto de saludar á nuestro querido amigo D. Juan Cardero, diputado provincial por Celanova-Bande.

Ha sido declarado cesante D. Benito Lamas, oficial de quinta clase de la Administración de Hacienda de esta provincia.

Nuestro estimado amigo el primer teniente de Carabineros D. Francisco Vázquez ha sido destinado á la comandancia de Cádiz.

Hasta el día 28 del corriente pueden presentarse al canje en la expendeduría de efectos timbrados los sellos del impuesto de cinco céntimos que se vienen utilizando para el servicio de correos previniendo á los interesados que deben abonarle el importe íntegro, sin descuento alguno.

El diputado por Carballino señor Ugarte ha contestado al nombre de la comisión de presupuestos al discurso pronunciado por el señor Prieto y Caules.

Uno y otro estuvieron muy acertados y elocuentes.

En el tren correo de ayer han regresado á la Coruña el capitán D. Enrique Armesto y su simpática esposa D.^a Mercedes Porras.

No habrán olvidado nuestros lectores la preferencia que hemos dado á las cuestiones agrícolas, tan importantes en nuestro país. Hoy nos congratulamos al participarles que en la librería de la señora Viuda de Resvié pueden adquirir la importantísima obra que con el título *La solución al problema agrícola en los terrenos de secano*, acaba de publicar D. Luis Robles.

En la seguridad de que en ella hallarán nuestros agricultores conocimientos que deben adquirir, si quieren regenerarse, la recomendamos eficazmente.

El comandante de Infantería nuestro particular amigo D. Modesto Salgado ha sido nombrado vocal de la comisión mixta, en representación del capitán general del distrito.

El ministro de la Gobernación tiene en proyecto la supresión de muchas provincias; no será pues aventurado suponer que le toque el turno á la desdichada provincia de Orense, aunque ningún fundamento tenemos para asegurarlo.

Lo que está fuera de toda duda es que, si entramos en el cántaro de los suprimidos, no habrá un diputado que se interese por prolongarnos la vida, precisamente porque la capital no tiene representación en Cortes.

Pero aunque el diputado electo señor conde de San Román tuviese asiento en el Congreso ¿qué interés ni qué diablitos ha de tener porque Orense sea capital de provincia, si no ha nacido aquí, ni le conoce nadie, como no sea la ninfa Egeria del partido conservador orensano?

Apañados estamos con la defensa y la protección del tal conde.

Desde el día 1.^o del próximo Agosto empezará á publicarse en Lugo un nuevo colega con el título de *El Correo de Lugo*, el cual reemplazará á *El Eco de Galicia*.

Ha llegado á Carballino nuestro distinguido y querido amigo D. Eduardo Iglesias Añino, vicepresidente de la Comisión provincial de Pontevedra.

De la Intervención de Hacienda fué trasladado el empleado de la misma D. Enrique Añel á la Administración, en reemplazo de D. Benito Lamas.

Se hallan expuestos por el término de ocho días en las secretarías de los ayuntamientos de Cea y Leiro los repartimientos de territorial, y en los de la Mezquita y de San Ciprián de Viñas los de consumos y alcoholes, para el corriente ejercicio económico.

El horario de trenes de Pontevedra á Santiago, será el siguiente:
Primer tren: saldrá de Pontevedra á las 6²⁵ de la mañana.

Segundo: á las 10²⁰ de la misma en combinación con el mixto de Orense que llega á las 9 y 20.

Tercero: á las 7²⁰ de la tarde, después de la llegada del correo de Madrid.

En la presente semana comenzará el desfile de los representantes del país.

Es posible que varios tengan la desaprensión de visitar el distrito, por más que nos resistimos á creerlo.

Si alguno hubiere tan acreditado de falso de sentido común que á tal punto llegase, suponemos que de su gestión dará cuenta diciendo: «soy el mismo de siempre; no sé de que se admiran ustedes; vengo á descansar de mi campaña y de los trabajos que hice en pro del distrito, que á la vista están.»
¡Viva ó Ribeiro!!

Encuétrase ligeramente enfermo el conocido abogado y ex gobernador civil de Lugo nuestro particular amigo D. Calixto Varela. Deseámosle pronto restablecimiento.

En vista de la atrocidad cometida con el nombramiento del nuevo profesor de dibujo y modelado de la Escuela de Artes, parece que trata la comisión de nombrar un ayudante que se encargue de la sección de dibujo.

El Sr. Gil, por otra parte, significó al profesor saliente D. Juan Fernández que era una exigencia del Sr. Merelles su separación y aquel nombramiento.

Dícese que varios alumnos de la clase de dibujo y modelado de dicho centro piensan elevar una protesta por la conducta de la comisión provincial.

Definitivamente, según telegramas oficiales recibidos en Pontevedra, se inaugurará mañana la línea férrea de dicha capital á Santiago.

El oficial de quinta clase de la Administración de Hacienda Sr. López de Neira, ha sido ascendido á oficial de cuarta con destino á las oficinas de Tesorería.

Notas municipales.

Previo reconocimiento del inspector de carnes Sr. Núñez, fueron sacrificadas ayer en el mazo municipal y para el consumo de hoy las siguientes reses:

- Vacas, 2.
- Ternerías, 14.
- Carneros, 4.

Beneficencia.

En el día de ayer ingresó en el Hospital provincial Federico Tejero.

Fueron dados de alta José García Sevilla, Dolores de la Iglesia y Tomasa Trincado, y por fallecimiento Ramón Fernández, natural de Layas y Cayetana Rodríguez Bernárdez, natural de Sabadelle.

Observaciones meteorológicas de ayer.

Altura barométrica á cero	750.4
Idem id. al nivel del mar	765.3
Temperatura al aire libre	23.8
Id. máxima de anteaer (á la sombra)	23.8
Idem id. id. (al sol)	32.8
Idem mínima (á la sombra)	14.8
Idem idem por irradiación	10.8
Dirección del viento	S. E.
Estado del cielo	Cubierto
Lluvia en milímetros	0.0

Se vende una finca con cosecha ó sin ella y cubas para recojer el producto sita en el Areal extramuros de esta ciudad, destinada á viñedo y labradío, cuya extensión es de quinientas ochenta y cuatro centiáreas (ó sean seis ferrados y veinticuatro copelos). Tiene agua de riego permanente, y es libre de toda clase de renta.

Para informes dirigirse á D. Quirino Rodríguez Martínez, Libertad 22, pral.

La Academia de Medicina de París aprobó,

hace ya largos años, una preparación que la experiencia consagró muy luego.

Nos referimos á las *Píldoras* y al *Farabe Blancard*, único remedio contra la anemia, los colores pálidos, la pobreza de la sangre, la escrófula, etc., gracias al yoduro de hierro inalterable que es su base.

Por eso las imitaciones surgieron á millares y por eso recomendamos á médicos y enfermos exijan, como garantía, en la etiqueta, el nombre *Blancard*, las señas: 40, Rúa de Bonaparte, París y el sello de garantía de la *Unión de Fabricantes*.

En justa defensa

Gustosos damos cabida al siguiente comunicado en el que su autor no hace sino defenderse de los ataques de un periódico local:

COMUNICADO

Sr. D. Valentin Lamas.

Muy señor mío: Ni aún después de muerto me deja V. en paz. ¿Cómo iba yo á suponer, si quiera, que mis inofensivas caricaturas de *La Bruja*, sobre todo la de la *sorra*, y el no haberle hecho, no por culpa mía, los *monos* para su libro en proyecto, de los diputados provinciales, de pájaros, le iban á producir una cantidad tan grande de bilis para desahogarla con mi humildísima persona en toda propicia ocasión? Primero, hace dos años, cuando el señor Gil quiso nombrarme profesor de dibujo de la Escuela de Artes, aproveché V. aquella ocasión y dije que los *únicos méritos que yo tenía eran el haberme metido en dibujos*.

Después vino mi nombramiento por la excelentísima Diputación, de profesor de dicha Escuela, y V., siguiendo con la misma música en *creciendo* puso un suelto de esos que se llaman de intención diciendo: *hay discípulos; pero sin profesor*. Por último, en el kilométrico suelto de ayer, llega V. al *fortísimo* y habla de panaguados, de dibujantes sin títulos; de los *no escasos méritos* de mi sustituto etc... No quiero recordar á V. su respuesta á mis quejas con motivo del primer suelto en la cual se disculpaba diciéndome que nada iba conmigo sino contra el Sr. Gil, y menos de lo que pasó al publicar el segundo, por no meter en danza á una ilustrada y dignísima persona, amiga de ambos, que intervino en la cuestión, la cual nunca creería, después de lo que pasó, que V. volviese á tomarlas conmigo; pero aún no se consideraba V. vengado: aquella *gran ofensa*, aquel *inaudito atrevimiento*, publicando en inofensivas caricaturas la imagen de su inviolable y sacratísima persona, exigía más; era necesario llevar la venganza hasta el sepulcro, y en vez de una elegía apasionada y tierna me lanza V. un despreciaivo y terrible apóstrofe.

Paniaguados dice V.; en efecto, paniaguado es el que recibe un favor de otro; pero paniaguados que guardan gratitud eterna y no paniaguados ingratos como V.

Habla V. de dibujante *sia* títulos; los títulos del dibujante son sus obras y las calificaciones que les conceden sus maestros; y de algunos modestos trabajos míos se han hecho elogios en su periódico (por supuesto antes de las caricaturas) y en otros tan importantes como el suyo; y, sobre todo, los han elogiado y me han animado personas competentísimas entre ellas los notables pintores Sr. Parada Justel y mi antiguo y querido maestro Sr. Mendiguchía, el cual me ha concedido mientras asistí á sus clases los primeros premios lo mismo en dibujo que en modelado.

Trata V. de herir mi amor propio comparando mis modestos méritos artísticos con los del laureado santero de Moreiras D. Pedro Cañedo, y á fé que lo consigue V., pues eso fué precisamente lo que más daño me hizo de su suelto; pero le aseguro, aunque sea vana pretensión el decirlo, que si mis condiciones artísticas no fueran superiores á las del Sr. Cañedo, á pesar de tanto *verde* laurel como tiene, y de la opinión de V., de V. solo, D. Valentin, no volvería á cojer entre mis dedos ni el carbón ni el lápiz y mis manos no se ensuciarían ni un solo día en el barro.

No soy el llamado á juzgar al Sr. Cañedo; ya lo juzgarán en el mes de Octubre los discípulos, si alguno tiene y para allá es maestro.

Y ahora para terminar le diré que le perdono su odisea en contra mía y para demostrarle más mi bondad de corazón y mis méritos como dibujante, ya que V. aún duda de ellos, dispuestoy á hacerle gratis et amore y cuando disponga su retrato del natural sin caricatura. Suyo affmo.

JUAN FERNÁNDEZ PÉREZ.

Espectáculos

En la Alameda.

Esta noche, de nueve á once de la misma, to-

cará la banda municipal en los paseos de la Alameda los números de su repertorio que se expresan en el siguiente

Programa

- 1.º Pasodoble.
- 2.º *Il nuovo figaro*, sinfonía.
- 3.º *Las orillas del Turia*, tanda de vals.
- 4.º *La medalla de oro*, Overtura.—Guntner.
- 5.º Pasodoble.

Nuestro servicio telegráfico

(Recibido con retraso á las siete de la mañana de hoy, ignorando las causas que lo motivaron.)

Madrid 22, 10 n.

Los sucesos de Barcelona

Detalles que se reciben de las manifestaciones hechas en la capital del principado con motivo de la estancia en aquel puerto de la escuadra francesa, revisten gravedad, por su carácter separatista y antidinástico.

Dícese que enterado el Gobierno, admitió la dimisión del gobernador.

Manifestación femenina

Las señoras de las familias que tienen prisioneros en Filipinas, visitaron al Sr. García Alix, actual presidente del Congreso, y al jefe del Gobierno pidiendo se activen las negociaciones para obtener su libertad y que se giren fondos por cablegrama á Manila para socorrerlos.

Las manifestantes hicieron algunas demostraciones ruidosas, logrando calmarlas el gobernador con sus exhortaciones.

La Deuda de Filipinas

El ministro de Hacienda manifestó á una comisión de tenedores de este papel, que solicitaba la rebaja del impuesto, que le era imposible acceder á lo que pedían.

De ninguna manera puede establecer diferencias y cree necesario el descuento del 20 por 100, en vez del 15 que solicitaban.

En el Senado

Continúa la discusión del proyecto de fuerzas navales.

El Sr. Montero Ríos en su rectificación hizo resaltar el gran escoso de generales y oficiales, ascendiendo los primeros á 1.019 y los segundos á 4.367 para mandar 8.000 hombres.

Dijo que solo así se explica el aumento de tres millones de gastos en el presupuesto confeccionado por el Sr. Imaz.

Intervención del general Weyler

Interviene en el debate el general Weyler demostrando la falta de organización en nuestra marina y poniendo de relieve otras deficiencias que ha podido apreciar en los servicios de la Armada y en nuestros barcos.

Á última hora se aprueba el proyecto de fuerzas navales.

Madrid 22, 12 n.

Debate importante

El Sr. Romero Robledo promovió un interesante debate en el Congreso sobre los sucesos de Bilbao y Barcelona.

Censura que las autoridades hayan tolerado vivas separatistas y á Cataluña francesa, calificando de miserables á los que así procedieron.

En la Cámara se produce gran confusión.

Lo que dice el Gobierno

El ministro de la Gobernación di-

ce que en Bilbao las autoridades y las tropas tienen orden tan solo de impedir que los huelgistas promuevan desórdenes y ejerzan coacción sobre los obreros.

Reconoce que lo ocurrido en Barcelona reviste gravedad, aún cuando solo se victorease á Cataluña y se silvase la marcha real y se manifiesta conforme con el Sr. Romero Robledo protestando contra los sucesos de la policía cuyos autores conoce y supone que ya estarán detenidos.

Los diputados catalanes

Los Sres. Lleguet, Maluquer, Soler y Bustillo protestan en nombre de Cataluña de su amor á España y de su patriotismo.

Dicen que Cataluña lo debe todo á España. El Sr. Lleguet manifiesta que, en su opinión, los Sres. Polavieja y Durán y Bas son los responsables de esas corrientes separatistas.

Polavieja huyendo de la quema

El Sr. Romero Robledo al rectificar declara que el regionalismo polaviejista constituye un gravísimo peligro.

Considera que, de no corregirlo, vendrán para Barcelona días de sangre y de luto.

Es muy comentado que al llegar al Congreso el general Polavieja y enterarse de la discusión, desapareciese retirándose al palacio de Buena Vista.

(A la hora de entrar nuestro número en máquina aún no recibiéramos los últimos despachos de nuestro activo corresponsal.)

Cultos

Santos de hoy

Apolinar, Apolonio, Bernardo y Liborio.

Santos demañana

Francisco Solano y Cristina.

BOLSA DE MADRID

Últimos cambios oficiales conocidos en esta plaza

		Cambios medios
4 por 100 interior	Títulos grandes	62.90 por 100
	Idem pequeños	63.15
4 por 100 exterior	Idem grandes	68.95
	Idem pequeños	68.95
Idem amortizable	Idem grandes	70.00
	Idem pequeños	70.00
Billetes de Cuba 1886		70.90
Idem 1890		59.20
Obligaciones de Aduanas al 5 por 100		94.45
Idem de Filipinas al 5 por 100		77.90
Cédulas del Banco Hipotecario al 5 por 100		103.50
Idem id. id. al 4 por 100		98.50
Acciones del Banco de España		409.00
Idem de la Tabacalera		285.00
PAPEL S/ EL EXTRANJERO		
Paris, á la vista		22.80
» á 8 d/v		00.00
Londres, á la vista		20.94
» á 8 d/v		00.00
» á 90 d/f		00.00
FONDOS ESPAÑOLES EN EL EXTRANJERO		
Paris, 4 por 100 exterior		60.40
Londres, 4 por 100		00.00

ORENSE: IMPRENTA DE «EL MIÑO»

VENTA

El día 7 de Agosto próximo, á las once de la mañana, se vende en privada licitación, que tendrá lugar en la Notaría de D. Pablo Martínez, de esta ciudad, la casa titulada da «Silva» con su terreno colindante, cuya cabida excede de tres hectáreas, sita en el pueblo de Barra de Miño distante de la estación de este nombre un kilómetro escaso.

Las condiciones y titulación de la finca se hallan de manifiesto en dicha Notaría para que puedan enterarse los que se interesen en su adquisición.

Emilio Alvarado

MÉDICO-OCULISTA

Permanecerá en Coruña todo el mes de Julio

Hotel de Europa.—Calle de San Andrés

Durante mi estancia en Coruña, queda al frente de la Clínica establecida en Valladolid, calle de la Constitución, 6, principal, el médico-oculista D. Adolfo Alvarez.

ANDRÉS PERILLE Ferretería de todas clases.

Productores para Gas Acetileno, de 35 á 500 pesetas.—Lampistería de todas clases.—Hornillos de varios tamaños para el mismo gas.—Gran surtido de camas de hierro y madera.—Catres metálicos de 6'50 pesetas.—Sumiers ó jergones con y sin muelles.—Colchones de cerda, lana y algodón.—Almohadas.—Tubería de barro, baldosas y azulejos.—Arcas para caudales.—Calzado superior calidad especial.

IMPORTANTE: Se hacen instalaciones por medio de grandes focos de luz de Acetileno, por uno ó más días, á precios reducidísimos, con motivo de fiestas, en todos aquellos pueblos que lo pidan con tres ó cuatro días de anticipación.

PROGRESO, 49, ORENSE.

TEMPORADA DE VERANO

GRAN TALLER DE SASTRERÍA

Y CONFECCIÓN DE CAMISAS

DE

JOSE M.^A RODRIGUEZ.

PEREIRA, 2, ORENSE.

El propietario de este antiguo y acreditado Establecimiento tiene satisfacción en anunciar á su numerosa clientela, haber recibido el más variado surtido de géneros para la presente temporada de las más acreditadas casas nacionales y extranjeras.

Confección esmerada para caballero según los modelos últimos. Especialidad en

UNIFORMES MILITARES

asi como un variado surtido en toda clase de **GÉNEROS y DIVISAS.**

ORENSE—2, PEREIRA, 2—ORENSE

MODISTA Acaba de llegar á esta capital y ofrece al público su taller de costura Alba, 13, 2.^o
Se hacen vestidos de señora y de niña con elegancia y economía á las veinticuatro horas de haberse encargado.

L' UNION
Compañía Anónima de Seguros contra Incendios
Fundada en 1828
Establecida en París, Rue de la Banque, 15
Reconocida en España por Real orden y sometida á su legislación.

GARANTÍAS DE LA COMPAÑÍA en 31 de Diciembre de 1897.

Capital social.....	Pts. 10.000.000
Reservas.....	» 10.890
Primas á recibir.....	» 78.268.395
Total de garantías.....	» 99.158.395

CAPITALES ASEGURADOS en 31 de Diciembre de 1897.

Pesetas 16.436.973.862

SINIESTROS PAGADOS DESDE EL ORIGEN DE LA COMPAÑÍA
Pesetas 219.000.000

Esta gran Compañía es la que mayor cartera posee de cuantas de su clase operan en España. Asegura contra el incendio, el rayo y la explosión del vapor, del gas, de la dinamita y demás explosivos, toda clase de propiedades, inmuebles ó muebles; garantiza también á los propietarios la pérdida de aquietres en caso de siniestro. Los setenta y un años de antigüedad de esta compañía, su importantísimo capital y la enorme suma que lleva pagado por siniestros, la recomiendan con preferencia al favor del público.

Sede: **Sancti Spiritus en Orense.**
D. ARTURO NOGUEROL BUJAN
Procurador de los Tribunales.
SANTO DOMINGO, 46

¡La más alta Recompensa!

La Compañía Fabril "SINGER"

HA OBTENIDO 54 PRIMEROS PREMIOS

Siendo el número mayor de los alcanzados entre todos los expositores y MAS DEL DOBLE de los obtenidos por todos los demás fabricantes de máquinas de coser reunidos.

Catálogos ilustrados gratis. Sucursal en Orense: Progreso, 36.

J. PACHECO
FOTÓGRAFO

CON GALERÍA DOTADA DE TODA CLASE DE APARATOS MODERNOS, participa al público que trasladó su acreditado establecimiento á la casa núm. 9 de la calle de Alba, local que ofrece grandes comodidades al parroquiano, y reúne las condiciones necesarias para ejecutar con esmero cuantos trabajos se le confíen.

Fotógrafo-J. PACHECO-Fotógrafo
NO EQUIVOCARSE: 9, ALBA, 9

La Catalana

Compañía de Seguros contra Incendios á prima fija
¡32 AÑOS DE EXISTENCIA!

GARANTÍAS

Capital y reservas Ptas. 30.000.000

Capitales asegurados en Diciembre de 1898
Pesetas 812.300.728'85

Fondos colocados en valores de la mayor garantía y en inmuebles situados en Barcelona.

Siniestros pagados 5.080 que importan
Pesetas 6.502.807'76

OFICINAS EN BARCELONA:

Dormitorio de S. Francisco, 5, pral.

Representante de la provincia de Orense: Don Desiderio Fernández; Lepanto, 16, 2.^o

Comisionado principal de Lugo y Orense: Don Javier R. Sánchez; de Monforte.

Café Regional

SAN MIGUEL, 24.

Excelente servicio; café superior; vinos y licores de las mejores marcas.

FÁBRICA DE GASEOSAS

Se elaboran de Limón, Naranja, Grosella, Horchata, Agraz y de Café.

PRECIOS:—1,50 pesetas docena, devolviendo los cascos. Sifones de agua de Seltz á 35 céntimos de peseta los grandes y á 25 los pequeños. La docena de sifones grandes, 3'50 pesetas; id. pequeños 2'50. Todos los refrescos se trabajan con agua filtrada.

Papel para empaquetar

Se vende en la imprenta de este diario.

Pianos MARISTANY

!!!5 duros mensuales!!!

PIANOS

Pianos MARISTANY

R. MARISTANY
DE
BARCELONA

DON MARIANO ALCOCER

ORENSE.—Plaza del Hierro, 2 y Pájaro, 9.—ORENSE

TALLER DE SASTRERÍA DE ALEJANDRO BLANCO

DON JUAN DE AUSTRIA, 1 y PAZ, 2, pral.—ORENSE

En este acreditado Establecimiento, que tan favorecido se ve desde su fundación por numerosa y distinguida clientela, se continúa confeccionando con gran esmero, prontitud y economía toda clase de prendas para caballero con arreglo á los últimos adelantos y á todos los gustos.

Es innecesario encomiar los trabajos que en esta casa se llevan á cabo, porque á nadie se le oculta que la mejor garantía que el propietario de la misma puede ofrecer es el favor que le dispensa el numeroso público que á la misma concurre con sus encargos.

Especialidad en prendas para Sres. Sacerdotes